



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

### Minuta de la Décima Primera Sesión Ordinaria 2015

En México, Distrito Federal, siendo el día diecinueve de noviembre de dos mil quince, y estando reunidos en las oficinas del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), sito en la calle de Huizaches número 25, Colonia Rancho Los Colorines, Delegación Tlalpan, tuvo verificativo la Décima Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos (CVOE) del año 2015, con la asistencia de los siguientes integrantes:

#### Consejero y Consejeras Electorales

Yuri Gabriel Beltrán Miranda	Presidente de la CVOE
Dania Paola Ravel Cuevas	Integrante de la CVOE
Olga González Martínez	Integrante de la CVOE
Gabriela Williams Salazar	Invitada

#### Representantes de los Partidos Políticos

Herandeny Sánchez Saucedo	Partido Nueva Alianza
René Cervera Galán	Partido Humanista
Guadalupe Campos Jordán	Partido Encuentro Social
Antonio Alemán García	Partido de la Revolución Democrática
Zuly Feria Valencia	Partido Verde Ecologista de México
Juan Dueñas Morales	Partido Acción Nacional
Julio Vinicio Lara Mendoza	Partido Morena

#### Funcionarios del Instituto

David Raúl Córdova Tello	Secretario Técnico de la CVOE
Myriam Alarcón Reyes	Invitada

Una vez que el Consejero Electoral, Yuri Gabriel Beltrán Miranda, Presidente de la CVOE, dio la bienvenida a las Consejeras Electorales integrantes de la Comisión, a las y los Representantes de los Partidos Políticos Encuentro Social, Nueva Alianza, Partido Verde Ecologista de México y el Partido de la Revolución Democrática; agradeció la presencia de las y los funcionarios adscritos a diversas oficinas, que asisten en apoyo de los



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

participantes de la Sesión, solicitó al Secretario Técnico, Maestro David Raúl Córdova Tello, verificar la existencia del quórum legal para sesionar.

Verificado el quórum para sesionar por parte del Secretario Técnico, el Presidente de la CVOE dio inicio a la sesión, con fundamento en los artículos 39 del Código de Instituciones y Procedimientos Electorales del Distrito Federal (Código), 42, fracción V, así como 55 y 56 del Reglamento de Sesiones del Consejo General y Comisiones del Instituto Electoral del Distrito Federal (Reglamento), para lo cual solicitó al Secretario Técnico diera lectura al Orden del Día:

1. Aprobación del Orden del Día.
2. Presentación y, en su caso, aprobación de la Minuta correspondiente a la Décima Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos.
3. Presentación del Seguimiento de Acuerdos Aprobados por la Comisión de Vinculación con Organismos Externos.
4. Presentación del Tercer Informe de los avances del Programa de Acompañamiento para la Observación de la Consulta Ciudadana sobre Presupuesto Participativo 2016.
5. Presentación y, en su caso, aprobación del Programa de Acompañamiento para la Observación de la Consulta Ciudadana sobre la aprobación o rechazo de la realización del proyecto "Corredor Cultural Chapultepec-Zona Rosa".
6. Presentación de los avances de los Trabajos de la Comisión de Seguimiento y Evaluación del Convenio General de Coordinación para el Proceso Electoral Ordinario 2014-2015 suscrito por el INE-IEDF.
7. Presentación del Curso de Observación Electoral subnacional, (IEDF-IIJ UNAM-OEA).
8. Asuntos Generales.



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

El Presidente de la Comisión puso a consideración de los integrantes el Orden del Día, de conformidad con los artículos 39 del Código y 50 del Reglamento.

Al no haber intervenciones, el Presidente de la Comisión, solicitó al Secretario Técnico someter a votación el Orden del Día, mismo que fue aprobado por unanimidad de los presentes, con el acuerdo siguiente:

**CVOE/043/15.** Se aprueba el Orden del Día correspondiente a la Décima Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos 2015.

El C.E. Presidente de la Comisión, Yuri Gabriel Beltrán Miranda, dio la bienvenida al Representante del Partido Acción Nacional y acto seguido se procedió a la discusión y desahogo de los temas agendados, en términos de los artículos 49 y 59 del Reglamento, además, de haberse aprobado la dispensa de la lectura de los documentos que se pusieron a consideración del órgano colegiado.

El Secretario Técnico continuó con el desahogo de los temas del Orden del Día con la lectura del punto siguiente:

### **2. Presentación y, en su caso, aprobación de la Minuta correspondientes a la Décima Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos.**

El Presidente de la Comisión, puso a consideración de los presentes el proyecto de minuta y dio la bienvenida al representante del Partido Morena.

El Secretario Técnico de la Comisión, indicó que se recibieron observaciones por parte de la oficina de la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas y de la Representante del Partido Nueva Alianza.

Al no haber intervenciones, el Presidente de la Comisión, solicitó al Secretario Técnico someter a votación la Minuta correspondiente a la Décima Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos con las observaciones antes referidas, lo que derivó en el siguiente acuerdo.

**CVOE/044/15.** Se aprueba la Minuta correspondiente a la Décima Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos con las observaciones de la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas y de la Representante del Partido Nueva Alianza.



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

El Presidente de la Comisión, dio la bienvenida a la Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar, quien se incorporó a la mesa como invitada y, acto seguido, solicitó al Secretario Técnico proceder a dar lectura al siguiente punto del Orden del Día:

### 3. Presentación del Seguimiento de Acuerdos aprobados por la Comisión de Vinculación con Organismos Externos.

El Presidente de la Comisión, puso a consideración de los integrantes de la Comisión el documento.

Al no haber intervenciones, el Presidente de la Comisión dio por recibido el seguimiento de acuerdos, y solicitó al Secretario Técnico dar cuenta del siguiente asunto listado en el Orden del Día.

### 4. Presentación del Tercer Informe de los Avances del Programa de Acompañamiento para la Observación de la Consulta Ciudadana sobre Presupuesto Participativo 2016.

El Presidente de la Comisión, puso a consideración el documento presentado.

En uso de la voz, el Secretario Técnico expresó que el Informe presentado a la Comisión, contiene datos al día 19 de noviembre, por lo que en ese momento se entregaba el balance final de observadoras y observadores electorales de la Consulta Ciudadana de Presupuesto Participativo 2016. El documento entregado informa que hubieron un total de 273 personas que manifestaron su interés para observar la Consulta sobre Presupuesto Participativo, de las que 244 fueron debidamente acreditadas (89%), lo que representa un incremento del 375% con respecto a lo obtenido al año anterior, que fueron 65 ciudadanas y ciudadanos; también señaló que 29 de las 273 no se acreditaron, es decir el 11%, y esto se debió a que algunos tenían registrados proyectos en la Consulta y la convocatoria estipulaba que no podían ser observadores, otros no entregaron los documentos completos y 4 no recogieron sus respectivas acreditaciones.

Asimismo, informó que 92 personas, pertenecen a alguna Organización de la Sociedad Civil y 181 se registraron de forma individual, y un dato relevante es que 139 de los 244 acreditados, son mujeres, es decir el 57% fueron observadoras y 105 observadores, que representa el 43%.

El Presidente de la Comisión expresó, que hubo presencia de observadores con discapacidad en este proceso, hicieron presencia en algunas de las mesas y estuvieron en un evento al inicio de su capacitación, lo cual nos debe recordar la importancia de ir generando metodologías específicas para la observación, no sólo de la accesibilidad de las casillas, sino también de toda la política pública para incluir a personas con discapacidad



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

en todo el proceso electoral, para lo cual las Instituciones Electorales tiene que estar totalmente abiertas, especialmente en el tema de inclusión.

La Consejera Olga González Martínez, resaltó las actividades que realizaron en este programa de acompañamiento:

- Se invitó a la ciudadanía, a las organizaciones de la sociedad civil, se enviaron boletines informativos a más de 80 organizaciones.
- Se hicieron reuniones informativas y de trabajo para orientar el proceso de acreditación.
- Se organizó un taller para crear una guía metodológica para observar la Consulta Ciudadana.
- Se realizaron 11 capacitaciones, incluyendo una con INDEPEDI, con 71 participantes.
- Se entregaron reportes sobre registro de observadores al Secretario Ejecutivo.
- Se capacitó a 272 ciudadanas y ciudadanos.
- En cuanto a los recorridos y visitas guiadas, se contó con la presencia de 18 observadores de 9 organizaciones, incluyendo de Tlaxcala, Puebla y Morelos.
- Se hicieron también recorridos con Consejeras y Consejeros Electorales de Institutos de otras entidades y se llevaron a cabo mesas redondas.

Señaló que lo anterior es resultado del profesionalismo que se dio en materia de observación, por lo que reiteró su reconocimiento al Consejero Presidente de la Comisión, por su iniciativa y sus impulsos y por supuesto a la Unidad Técnica de Vinculación por que hizo posible que esto se llevara a cabo.

La Consejera Dania Paola Ravel Cuevas, se congratuló con la presentación de este informe por los datos que se plantean en el informe, situación que se ve mejorada en las cifras contenidas en la actualización que se circuló.

De los datos comprendidos en el informe distribuido antes de la sesión, indicó que 272 personas mostraron su interés en observar la consulta ciudadana; de las que 92 pertenecen a una Organización de Sociedad Civil y 180 se inscribieron de manera individual. La Consejera Electoral detalló que del universo total, fueron debidamente acreditadas el 88%.

Como dato importante, señaló que 33 personas no se acreditaron, es decir el 12%, 4 no recogieron su acreditación, 25 no tuvieron dictamen favorable o no entregaron documentación completa, 3 fueron titulares de proyecto y 1 no recibió la capacitación correspondiente. Lo anterior resulta relevante, porque refleja que efectivamente se revisó la idoneidad de las personas que iban a estar como observadoras y observadores, pues no



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

todos aquellos que quisieron o manifestaron su interés para participar fueron observadoras y observadores, esto se tiene que resaltar.

Destacó que uno de los temas más innovadores del programa, fue el hecho de darle seguimiento a los proyectos ganadores del Presupuesto Participativo, por lo que preguntó por la forma en que se realizará el seguimiento.

Indicó que es importante empezar a planificar un programa para que efectivamente, se ponga a disposición de las personas que se registraron como observadoras y observadores para que den un seguimiento eficaz a los proyectos ganadores del Presupuesto Participativo. Esto es lo más relevante del programa, porque implica que van mucho más allá del día de la jornada consultiva, lo cual implica que será una observación permanente y eso va abonar mucho para el próximo ejercicio de presupuesto participativo y el observatorio de presupuesto participativo implementado con el INFODF, para visibilizar qué es lo que está ocurriendo y poder realizar las acciones institucionales que correspondan.

La Representante del Partido Verde Ecologista de México, reconoció el informe que se presentó, porque dijo, que es muy puntual; destacó la importancia de la observación que se realizó en la consulta. Coincidió en que la observación se va potencializar aún más, ahora que ya están los proyectos aprobados. Destacó que el papel que van a jugar los observadores electorales es muy importante por el trabajo que hizo el Instituto, pero más para los ciudadanos. Esta observación permitirá también ejercer presión sobre las autoridades delegacionales, a efectos de que sientan que hay ciudadanos que están al pendiente de los proyectos, y eso nos ayuda a darle seguimiento para que se ejecuten. Que ellos nos ayuden a preguntarle a los jefes delegacionales, ¿dónde están los planes de trabajo?, ¿dónde está la maqueta?, ¿dónde está tu proyecto de ejecución?

Asimismo, resaltó la importancia de contar con 244 personas que fueron debidamente acreditadas, coincidir que estas personas cumplieron a cabalidad con la normatividad, con la reglamentación que se requería y hay que seguir impulsando desde esta Comisión de Vinculación la observación en todo lo que pueda participar la ciudadanía.

La Consejera Electoral Gabriela Williams, felicitó el trabajo de esta Comisión por hacer los procedimientos de observación ciudadana. Señaló que en un primer momento en el proceso electoral, se implementó la metodología de la OEA, acerca de observación con perspectiva de género. También destacó, la metodología con INDEPEDI, para incluir a personas con personas con discapacidad en este tipo de observación electoral.

Añadió que es muy relevante el nuevo modelo de participación ciudadana, tan es así, que observadores de otras entidades vinieron, esto pone los ojos en el Distrito Federal en un nuevo modelo de Participación Ciudadana que puede ser replicado a nivel nacional.



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

La Representante del Partido Encuentro Social, expresó su felicitación a la Comisión, por incluir a personas con discapacidad; también, tomando como referencia lo planteado por la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas, sobre el plan de trabajo, planteó que sería importante considerar a los observadores y las observadoras, cómo se van a integrar con la contraloría general, con el INFODF y con el propio personal del Instituto, para darle seguimiento a los proyectos ganadores y darle certeza a la ciudadanía.

El Representante del Partido Morena, se sumó a esta felicitación por incorporar a grupos minoritarios y a personas con discapacidad.

El Secretario Técnico de la Comisión, intervino para atender el planteamiento de la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas, en el sentido de que el Programa de Observación de la Consulta Ciudadana sobre el Presupuesto Participativo, está en una lógica de hacer un ejercicio que no solamente se circunscriba a la jornada consultiva o a la jornada electoral, se busca que estos ejercicios de observación, puedan ser realizados en las distintas etapas.

En el programa que se presentó para Presupuesto Participativo en las diferentes etapas, se plasmó que se llevó a cabo un taller de cómo crear una metodología para observar una consulta ciudadana o un ejercicio de democracia directa, en ese encuentro, se trazaron los rasgos más elementales que se deben seguir en la observación de esta consulta ciudadana y como le iban hacer para realizarlos, ahí surgió lo que tenemos que hacer después de la jornada consultiva para que los observadores y observadoras nos fueran diciendo sus estrategias y que nos fueran diciendo sus inquietudes, sus preguntas y que ellos decidan qué delegación o que es lo que quieren observar.

Se tendrán que llevar a cabo reuniones con ellos para recoger las inquietudes y ver cómo podemos brindar información, para que ellos puedan dar un puntual seguimiento, para que se cumplan los proyectos; estamos en una estrategia de que la observación de estos ejercicios de democracia directa tiene que ser integral y por eso apostamos a que la relación del Instituto con la ciudadanía y con las organizaciones de la sociedad civil tiene que ver con un ejercicio constante. Comentó que es importante que no nos hemos acercado a las y los observadores para el propósito comentado, por estar en proceso de la Consulta del Corredor Chapultepec, pero después del 6 de diciembre, se realizará una reunión con ellos y quizá podamos conjuntar tanto la consulta ciudadana de Presupuesto Participativo como la del seguimiento del Corredor Chapultepec-Zona Rosa.

El Consejero Presidente de la Comisión, expresó que es importante que se lleve a cabo ese encuentro este mismo año. Añadió, que en las reuniones que ha participado con el grupo de las y los observadores, le han comentado que tienen que tomar decisiones rápidas y que han tenido reuniones de trabajo, entre ellos, para compartirse los proyectos.



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

También dijo compartir la idea de la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas, sobre propiciar esa reunión entre las y los observadores para que puedan ponerse de acuerdo en cómo observar. El Presupuesto Participativo significa comprometerse a observar durante 18 meses, y lo están haciendo con recursos propios, así que vale mucho la pena que se tengan las redes de colaboración para que se organicen.

El Representante del Partido Humanista, comentó que hace falta hacer un análisis sobre el papel que tienen las estructuras de los partidos políticos en estos eventos para tener mayor claridad sobre lo que sucede, porque los partidos también son parte de la sociedad civil. También felicitó a la Comisión.

La Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas, coincidió plenamente en que la estrategia se tiene que plantear después del día de la jornada consultiva, para ver qué proyectos quedaron y efectivamente hacer la división y darle seguimiento.

Solicitó que para el seguimiento de proyecto se tomara en cuenta la experiencia de las organizaciones de la sociedad civil que fungieron como observadores de la consulta del presupuesto participativo, así como presentar la estrategia a la Comisión para que la misma tenga el conocimiento de cómo va ser el seguimiento.

La Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar, manifestó que es importante que se les pueda hacer llegar a los observadores una base de datos con los proyectos ganadores, porque dijo, sería conveniente que los observadores electorales tuvieran esa información a fin de generar las metodologías de investigación que necesitan para seguir observando de aquí a 18 meses, o lo que vaya a ser en un futuro dado, porque cada organización trae un tema en particular, y en este caso ellos podrían definir mejor estos ámbitos de investigación a partir de que les entreguemos esta información vía Comisión de Vinculación con Organismos Externos.

El Secretario Técnico, comentó que se solicitó a los observadores un informe preliminar de su ejercicio de observación, aunque no están obligados, porque está propuesto para el presupuesto 2016, hacer otra publicación sobre estos dos ejercicios de Consulta Ciudadana sobre Presupuesto Participativo 2016 y Corredor Chapultepec-Zona Rosa, esperando que los observadores tengan ánimos y nos dejen informes como testimonio de estos primeros ejercicios de democracia directa.

Al no haber más intervenciones, el Consejero Presidente dio por recibido el informe y solicitó al Secretario Técnico tomar en cuenta las propuestas de las Consejeras Electorales Dania Paola Ravel Cuevas y Gabriela Williams Salazar y dar cuenta del siguiente asunto listado en el Orden del Día.



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

### 5. Presentación y, en su caso, aprobación del Programa de Acompañamiento para la Observación de la Consulta Ciudadana sobre la aprobación o rechazo de la realización del proyecto "Corredor Cultural Chapultepec-Zona Rosa".

El Presidente de la Comisión, manifestó que el programa fue una propuesta realizada por la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas en Consejo General.

Resaltó la propuesta para darle seguimiento a la observación, porque simplifica la labor para las y los observadores al permitir dar mejores resultados, se fortalecen lazos de colaboración que van más allá de la observación. Añadió que el programa retoma trabajos y experiencias de los anteriores programas, como lo son el de observación del proceso electoral y el de presupuesto participativo.

El Presidente de la Comisión, también mencionó que ya se registraron algunos observadores, ya que la convocatoria se abrió para todas las etapas de la consulta, así que las y los observadores estuvieron presentes en las asambleas que se realizaron por los grupos de apoyo del "Sí" y del "No", situación que es muy importante porque las y los observadores pudieron participar desde las primeras instancias, asimismo, aprovecharon para exponer a los medios de comunicación sus resultados sobre la observación del Presupuesto Participativo 2016.

En uso de la palabra, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas, comentó que le daba gusto que se presentara el Programa de Acompañamiento para la observación sobre la Consulta Ciudadana sobre la aprobación o el rechazo de la realización del proyecto "Corredor Chapultepec-Zona Rosa".

Añadió que se han puesto sobre la mesa mecanismos para mejorar esta práctica y profesionalizar la labor del IEDF, cosa que se agradece, en especial con este programa, porque es algo que se propuso en la Comisión de Participación Ciudadana y después en Consejo General. También le da gusto que se vaya caminando hacia la concreción de la observación de la consulta del Corredor Chapultepec, porque abona a la transparencia y a la confianza de la ciudadanía. Al final propuso añadir al programa, un cronograma de actividades para darle más coordinación al tema.

La Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar, en uso de la voz, preguntó por los invitados especiales de otros estados, ya que no sabe si se hizo la invitación al personal de otros institutos electorales, y esto debido a que han estado muy interesados en observar este tipo de prácticas.

El Representante del Partido Acción Nacional, comentó que es adecuado el programa y los temas de transparencia que indicó la Consejera Dania Ravel Cuevas, porque precisamente de lo más discutido son los temas de transparencia en la licitación, uso de suelo, permisos,



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

entre otros, es por eso que es adecuado lo que hace el Instituto con el tema de acompañamiento y observación por qué hace la parte que le toca.

El Presidente de la Comisión, señaló que se suma a la petición del cronograma de actividades y comenta que los invitados especiales están contemplados, ya que en la convocatoria no se prevé ningún impedimento para la participación de estos actores que enriquecen la participación ciudadana al contrastar sus leyes con las nuestras y el Consejero Presidente del IEDF ha solicitado que invitemos a otras entidades vecinas a presenciar esta consulta ciudadana.

El Secretario Técnico, informó que recibió observaciones por parte de la oficina de la Consejera Electoral Olga González Martínez.

Al no haber más intervenciones, el Presidente de la Comisión pidió al Secretario Técnico consultar en votación económica la aprobación del Programa de Acompañamiento para la Observación de la Consulta Ciudadana sobre la aprobación o rechazo de la realización del proyecto "Corredor Cultural Chapultepec-Zona Rosa", mismo que fue aprobado por unanimidad.

**CVOE/045/15.** Se aprueba el Programa de Acompañamiento para la Observación de la Consulta Ciudadana sobre la aprobación o rechazo de la realización del proyecto "Corredor Cultural Chapultepec-Zona Rosa" con las observaciones presentadas por las Consejeras Electorales Olga González Martínez y Dania Paola Ravel Cuevas.

El Secretario Técnico procedió a dar lectura al siguiente punto del Orden del Día a solicitud del Presidente de la Comisión:

### **6. Presentación de los avances de los Trabajos de la Comisión de Seguimiento y Evaluación del Convenio General de Coordinación para el Proceso Electoral Ordinario 2014-2015 suscrito por el INE-IEDF.**

El Presidente de la Comisión, dejó a consideración de los presentes los avances de los trabajos.

La Consejera Dania Paola Ravel Cuevas, advirtió que dos actividades ya se debieron de haber cumplido, y sin embargo, se reportan como en proceso, que son:

- Las áreas sustantivas recabaran información.
- Reunión de áreas sustantivas para homogenizar información y validar cuadros.

Las mismas, debieron ocurrir del 3 al 13 de noviembre y debido a que el corte de los avances de trabajo son hasta el 12 de noviembre y por eso hay una nota en la cual



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

comentan que la reunión de trabajo será el 13 de noviembre, por lo que solicitó que se informe en lo económico si se realizaron las reuniones comentadas y dejar las actividades como concluidas.

El Secretario Técnico atendiendo el planteamiento de la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas, respondió que se está circulando una actualización del informe, en la que se precisa que sí se llevaron a cabo las reuniones comentadas y se están integrando los informes, se está cumpliendo según lo establecido en el cronograma de actividades y esto dará como consecuencia que se convoque una reunión la próxima semana de la Comisión de Seguimiento.

Al no haber otra intervención, el Presidente de la Comisión, dio por recibido los avances de los trabajos de la Comisión de Seguimiento y le pidió al Secretario Técnico dar cuenta del siguiente punto del Orden del Día.

### 7. Presentación del Curso de Observación Electoral subnacional, (IEDF-IIJ UNAM-OEA).

El Presidente de la Comisión, dejó a consideración de los presentes la propuesta del Curso de Observación Electoral Subnacional.

La Consejera Olga González Martínez, celebró la realización de este Curso de Observación Electoral Subnacional, ya que va a aportar mucho a la observación en el ámbito nacional e internacional, asimismo, celebró que la organización de este primer Curso Subnacional sea respaldado por grandes instituciones con el rigor académico como el Instituto de Investigaciones Jurídica de la UNAM y la OEA. Comentó que tiene la duda en cuanto a los horarios en el Curso específicamente en el segundo día cree que se empalman los horarios o quiere saber si son en paralelo el taller uno y el taller dos.

El Secretario Técnico comentó que las conferencias serán en paralelo ya que se dividirán en dos grupos de 25 personas.

La Consejera Olga González Martínez, indicó que el conversatorio se empalma de igual manera por media hora y se tendría que retrasar por 30 o 45 minutos.

El Consejero Presidente, comentó que en el programa fueron los invitados iniciales y se está buscando confirmar su participación y seguro habrá ajustes con algún ponente o a los tiempos previstos de alguna conferencia, pero cualquier cambio se les hará llegar el programa final, ya sin necesidad de una sesión de la Comisión y que se llevará a cabo en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM.



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

La Consejera Dania Paola Ravel Cuevas, se sumó a la felicitación además de parecerle bueno su objetivo, asimismo resaltó que la OEA presida y avale este curso, ya que el profesionalismo y el nivel de exigencia que maneja esta organización es muy alto y le da mucho gusto que los expertos vengan a impartir el curso.

Al no haber otra intervención el Presidente de la Comisión, dio por recibido este Curso de Observación Subnacional y le pidió al Secretario Técnico desahogar el siguiente punto del Orden del Día.

### 8. Asuntos generales.

El Presidente de la Comisión en uso de la voz, enlistó el punto, "Presentación de la Misión de Observación Electoral en Colombia" de la Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar quien representó al Instituto Electoral del Distrito Federal.

La Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar, agradeció haber representado al Instituto Electoral al acudir a observar la elección subnacional de Colombia, con esto el IEDF se convierte en el primer instituto en observar un ejercicio de este tipo en el continente donde se eligieron gobernadores y alcaldes en los municipios de Colombia.

Relató que participaron más de 77 observadores internacionales. Expresó que la democracia en América Latina sigue creciendo a pasos agigantados y que el aprendizaje es constante durante este trayecto de crecimiento y que se tienen prácticas muy importantes las cuales compartió, por ejemplo, en Colombia existe el fenómeno de la **trashumancia**, es aquel donde las personas se registran en domicilios donde no están viviendo, ni laborando y en el cual emiten su voto, destacando que en México se conoce como turismo electoral.

También tienen una base de datos biométricos, la cual aún no tiene a todos los electores pero es un gran paso tecnológico.

Otra buena práctica fue acerca de la paridad de género, los partidos políticos premian con un 5% de su financiamiento ordinario a aquellos que tuvieron el mayor número de mujeres que llegaron a ocupar algún puesto y tienen el 15% destinado a mujeres jóvenes y de grupos étnicos. Siguiendo el mismo tema de paridad de género todas las instituciones gubernamentales tienen la obligación de contratar un 50% de hombres y 50% de mujeres.

Señaló que hay muchas cosas que nuestro Instituto puede presumir y en donde las prácticas en el Distrito Federal son más eficientes, pero otras donde podríamos adoptar las buenas prácticas para mejorar aún la democracia que tenemos.

12/16



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

En Colombia también tienen el concepto de “acoso político” que en México es “violencia política”, las cuales están ligadas a la guerrillas, en ese tema la Consejera comentó que tuvo la oportunidad de presenciar unas elecciones en donde por primera vez hubo cese de fuego, no obstante que en todas las casillas en Colombia hubo revisiones de cateo antes de entrar a emitir su voto.

Informó que 10 municipios se consideraron de riesgo extremo y no existió viabilidad para que los ciudadanos pudieran emitir su voto, también hubo atención prioritaria en los municipios con amenazas en los cuales si hubo votación.

También reportó que las misiones de observaciones electorales en Colombia sí se encuentran institucionalizadas, el nombre de esta institución es “Misiones de Observación Electoral” (MOE) la cual incorpora ciudadanos pero también está financiada por otros organismos, incluso internacionales.

En relación al tema de fiscalización, existe un sistema de rendición de cuentas, basado en georeferenciación de vallas y campañas, lo cual es muy bueno pero se puede saturar ya que la cantidad que se envía es muy alta.

Por último, la Consejera agradeció al Presidente de la Comisión por sus impulsos, ya que con este tipo de intercambios en el continente, se motiva a tener un nuevo tipo de reformas, también nos hace observar y tratar de replicar las buenas prácticas, por ejemplo, a partir del intercambio de experiencias que tuvo con personas de Costa Rica, éstas le comentaron que tienen un sistema donde incorporan a todos los alumnos para que hagan las elecciones estudiantiles, haciendo que los jóvenes conozcan más a fondo la democracia desde temprana edad.

Nuevamente agradeció la oportunidad de hacer este intercambio y comentó que es importante ver lo que hay en otras partes del mundo con respecto a democracia.

El Presidente de la Comisión, agradeció y felicitó a la Consejera Electoral Gabriela Williams, por el informe que presentó.

El Representante del Partido Político de Morena, comentó que fue muy interesante las palabras de la Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar, pero también es preocupante porque nuestro país está pasando por una problemática de estabilidad en seguridad, narcotráfico y en ocasiones se nos está comparando con la Colombia de los años ochenta, entonces es muy importante que se informe lo que pase, no solamente para el Instituto, sino para que la ciudadanía esté informada. Se tendrían que tener foros para poder informar y comparar las formas de gobierno y de democracia de diferentes países.

13/16



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

La Representante del Partido Nueva Alianza, expresó que quiere dar una reflexión aprovechando el informe de la Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar. En primer lugar le pareció oportuno que se empiece a participar como Instituto Electoral en este tipo de intercambios internacionales, porque parece que da frutos este tipo de ejercicios y que sirven para dar experiencia de cómo podemos ir mejorando nuestro sistema.

Le parece que en la misión y la visión que forman parte del plan, se están viendo los resultados a partir de cómo nos vamos a ver en un futuro, como un Instituto de referencia a nivel internacional y cree que con las acciones que se han hecho podemos presumir al Instituto, también comparte lo que dice el Representante de Morena al creer que no es muy bueno que nos comparemos con alguien más, pero cree que es importante conocer las experiencias positivas de otros lugares. Es importante ver qué podemos rescatar de esas experiencias, como partido político cree que la educación es la parte sustancial y estamos sorprendidos que hayan quitado de las primarias y secundarias la educación cívica, ya que con eso se pierde por ende la cultura cívica, pero también la política.

Agradeció el hecho de que la Consejera haya tenido la oportunidad de tener esas experiencias y espera que los demás Consejeros puedan tomar esas oportunidades ya que enriquece el trabajo que se tiene en el actuar de este Instituto.

La Representante del Partido Verde Ecologista de México, agradeció la participación de la Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar y le parece que este tipo de eventos nutre, ya que estas vivencias sirven mucho para la institución. Hay cosas muy importantes que se pueden impulsar como el biométrico que sería un gran salto a la participación ciudadana y sería referente a nivel nacional e internacional.

Asimismo, hizo una propuesta al Consejero Presidente de la Comisión, para realizar reuniones a nivel internacional y que pudieran compartir con expertos y asistir los representantes de partidos a este tipo de experiencias, realizando cursos o foros para nutrir al Instituto de nuevas y mejores prácticas.

El Representante del Partido de la Revolución Democrática, agradeció el compartir su experiencia sobre un país difícil e históricamente con una situación de guerrilla y narcotráfico, es por eso que al momento de contar esta experiencia es sumamente importante. En cuestión de los comparativos, cree que no se pueden comparar los países pero sí los procesos electorales que se viven. Hay cosas que se pueden retomar y hay cosas que cambiar de nuestro sistema y eso es lo que hay que recoger para poder llegar a nuestro país para poder intercambiarlo; por ejemplo el tema de inclusión de las mujeres en la política.



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

Se sumó a la petición del Partido Verde Ecologista de México, sobre la organización de foros para que todo el Consejo y los partidos políticos puedan participar y así dialogar en mesas de discusión nuestras experiencias y conocer las de otros países.

La Representante del Partido Encuentro Social, felicitó al Presidente de la Comisión, por vincular al Instituto con diferentes países y organizaciones. Asimismo, expresó que si no es posible asistir a las conferencias, se puede utilizar tecnologías como videoconferencias, para poder transmitir este tipo de experiencias.

El Representante del Partido Humanista, agradeció por compartir la experiencia y externó su preocupación sobre que no hay una democracia total, ya que en ningún lugar hay democracia total, la democracia es gradual.

La Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas, agradeció la presentación del Informe de la Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar. Indicó que por reglamento de la OEA ella no podrá rendir un informe de sus experiencias vividas en el proceso electoral de Paraguay, ya que no acudió en representación del IEDF, sino como parte de la misión de la OEA y firmó una clausula de confidencialidad de un año. Sin embargo, expresó que en cuestión de la participación política de las mujeres, sin lugar a dudas, nos hace falta mucho por hacer en México, aunque podría estar peor.

La Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar, agradeció los comentarios sobre el informe aunque hay cosas que no da tiempo de transmitir y que no están en el papel, pero lo podrían comentar posteriormente.

Celebró el Curso de Observación Electoral Subnacional, porque se necesitan este tipo de metodologías y agradece este impulso de la Comisión para el Curso.

El Presidente de la Comisión, expresó que con estas rutas de observación, América Latina va a empezar a aprender a observar elecciones subnacionales y hacer metodologías específicas para elecciones intermedias, que no son exactamente las mismas metodologías para observar elecciones nacionales.

Manifestó que la OEA utiliza temáticas diferentes para cada una de las elecciones, asimismo, se sumó también a la propuesta de los partidos políticos de hacer los foros internacionales y cambiar características electorales, como también sería muy interesante comparar los sistemas de los partidos que es lo que moldea las elecciones, hay buenas prácticas de los partidos mexicanos que hay que exportar, como también importar buenas prácticas de otros países y cree que sería bueno incorporarlo en el programa de trabajo.

Solicitó la autorización a la Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar, para circular el informe a los partidos que no están presentes a través de la Secretaría Técnica. De igual



## COMISIÓN PERMANENTE DE VINCULACIÓN CON ORGANISMOS EXTERNOS

forma, sugirió hacer un compendio de Informes de observación para tener un referente para comparar.

Al no existir más intervenciones, el Presidente de la Comisión dio por recibido el informe de la Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar y solicitó al Secretario Técnico que continuara con el desahogo de los asuntos listados en el Orden del Día, quien informó que se habían agotado los asuntos del Orden del Día.

Por lo anterior, el Presidente de la Comisión, dio por concluida la Décima Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, siendo las Trece horas con cincuenta y cuatro minutos del día de 19 de noviembre de 2015, lo que se hace constar con la firma al margen y al calce del Consejero Electoral Presidente de la Comisión de las Consejeras Electorales integrantes de la Comisión que en ella participaron.

**Yuri Gabriel Beltrán Miranda**  
Consejero Electoral y  
Presidente de la Comisión

**Olga González Martínez**  
Consejera Electoral  
integrante de la Comisión

**Danja Paola Ravel Cuevas**  
Consejera Electoral  
integrante de la Comisión